



Congreso presentó libro que compila cartas de caudillos militares entre 1830 y 1844

Lima, jul. 13 (ANDINA). Fue presentado en el Congreso el primer tomo del libro Soldados de la República. Guerra, correspondencia y memoria en el Perú (1830-1844) que compila más de medio millar de cartas intercambiadas entre los caudillos militares de la época. El parlamentario Víctor García Belaunde consideró la obra de Carmen Mc Evoy y José Luis Rénique extraordinaria pues significa el rescate de cartas de archivos públicos y privados encontrados en Chile por primera vez.

“Allí, en 571 cartas se expresa la gravedad del momento con el nacimiento de la nueva República”, manifestó tras saludar los esfuerzos de los historiadores por recuperar los contenidos epistolares de personajes importantes de la época en medio de la violencia. “Es un gran testimonio de la tragedia, del parto doloroso que significó la iniciación de la República”, dijo.

Más adelante, se refirió a los más de 30 años de zozobra desorden y anarquía que vivió el país, producto del caudillaje y la inestabilidad y las ambiciones personales.

Asimismo, consideró que si el historiador Jorge Basadre hubiera tenido en sus manos el material histórico documental mostrado en el libro, hubiera escrito la misma historia, pero lo hubiera ayudado a comprender mejor la realidad del país.

Por su lado, Carmen Mc Evoy se manifestó agradecida al Congreso de la República por editar, a través de su Fondo Editorial dirigido por la legisladora Martha Hildebrandt, el trabajo elaborado con José Luis Rénique.

Durante su exposición se refirió al hallazgo de los documentos, los mismos que fueron transcritos de los microfilms, pues no les fue permitido sacarlos de los archivos chilenos.

Señaló que esta labor, desarrollada durante tres años, fue fascinante por el hallazgo de un material extraordinario que ayuda a entender mejor la historia del país.

De igual manera describió los sentimientos de los principales personajes y las emociones del momento puesto que las cartas no solo brindan información relevante sobre quienes dirigieron las batallas, es decir los oficiales de alto rango, como es el caso de Domingo Nieto, Andrés de Santa Cruz, Ramón Castilla o Agustín Gamarra, sino también del soldado de a pie.

Señaló que las cartas muestran, en medio de la anarquía y la zozobra, a los jefes militares y sus subordinados que están tratando de llevar adelante un proyecto político sumamente ambicioso.

Para Mc Evoy una reflexión importante es que un país debe contar con un Ejército que tenga un interés nacional y que deje de lado los personales para luchar por un solo objetivo en beneficio de sus nacionales.

Durante la presentación de este primer tomo, al que le seguirá una segunda versión con un mayor volumen de cartas, también participaron los destacados historiadores Cristóbal Aljovín, Pedro Guibovich y Marcel Velásquez.

El acto se desarrolló en el hemiciclo "Raúl Porras Barrenechea" al que asistió numeroso público, entre ellos cadetes de las Fuerzas Armadas.